



Otro 14 de abril

¡Salve, República!

A QUEL don Francisco Giner tan parigual en muchos aspectos de nuestro Pablo Iglesias... El programa? Dar de comer al hambriento, dar de beber al sediento, enseñar al que no sabe, redimir al cautivo... La República, implícita y explícitamente hizo suyo ese programa.

HA muerto Rafael Fraile. Esas cuatro palabras, tan simples y descarnadas, con que dábanos la noticia en nuestro número anterior, encerraron un hondo patetismo. Nos ha herido en la entraña el desgarrón sentimental. La esperábamos y, sin embargo, ¡nos ha resultado tan dura la confirmación del pronóstico!

Un hombre extraordinario RAFAEL FRAILE

dolor—sigue diciendo Prieto— le hizo sospechar en la existencia de un cáncer. Varias radiografías revelaron claramente la presencia de cálculos en la vesícula biliar y esto le tranquilizó algo, porque ello podía ser causa única de crisis tan dolorosas. Sin embargo, no se le dispuso la sospecha del cáncer, acentuada el día 5 de marzo al elevarsele anormalmente la temperatura. Ese día decidió operarse, como venía aconsejándole desde que fueron descubiertos los cálculos su compañero de Consultorio e íntimo amigo el doctor Jacinto Segovia. Quedó dispuesta la hospitalización para el 6 en el Sanatorio Español. La operación se efectuó el 7 a las nueve de la mañana. Con el doctor Segovia cooperaron los doctores José Torre y Blanco y su hijo José María, también médico. Presenciaron la operación los doctores Meda, Bejarano y Nieto, compañeros de Consultorio de Fraile, más Urbano Barnés y German García.

sonal como métrico y como hombre, sin que puedan señalarse diferencias entre los diversos sectores de la emigración española en Méjico, incluida la colonia de antiguos residentes, la mayor parte de cuyos componentes son ostensiblemente adictos al régimen franquista. Comprueba esta última aseveración la conducta seguida por la directiva del Sanatorio Español. Y no eran menores la simpatía y el crédito que tenía Fraile en los medios científicos y en amplios sectores sociales de Méjico. Después de sucedieron apresuradamente los hechos. En la mañana del día 16 Fraile fue trasladado al domicilio de Indalecio Prieto. Dos o tres de sus compañeros de Consultorio, por turno, estuvieron noche y día a su lado. La noche del 23 se produjo súbitamente una crisis cardíaca de extrema gravedad. Las pulsaciones bajaron a 200 por minuto, acompañadas de gran arritmia. A toda prisa se le hizo al enfermo un electrocardiograma y se le metió en una cámara de oxígeno. Superada la crisis, Fraile pidió el gráfico, lo examinó y se limitó a exclamar: «¡Qué

morir. Por algo era la suya un alma pura. La biografía de Rafael Fraile se hace también con muy pocas palabras. No porque su vida no fuera rica en obras, que lo fue y en grado extraordinario, sino porque fueron obras calladas, que no salieron nunca, con ser tantas, de la intimidad más estrecha. Por elegancia moral le horrorizaba la publicidad de sus actos de piedad, de generosidad, de compañerismo, aunque no se sabe que tuviera otros. Era un asceta en el sentido limpio y estricto de la palabra, es decir, sin que tuviera la vanidad de serlo, como no tuvo nunca la vanidad, sino la vergüenza— cuando se pregonaba— de sus virtudes. De haber sido hombre de limosnas, a la usanza de los que empiezan a reconocer la necesidad de que haya pobres para que no les falte la materia prima, jamás las hubiera repartido en la plaza pública. Prodigaba el consuelo con la misma naturalidad con que el romero perfuma la colina. Siempre que podía curaba sin cobrar, excepto cuando pagaba, además, las medicinas. Repartía en secreto su dinero cuando lo tenía, que era pocas veces, aunque pudo tenerlo, y abundante, a todas horas. Si la fama de su bondad había trascendido no fue por él, sino a pesar suyo. No conoció la ambición. Huyó de la popularidad. Fue sobrio, honesto y sensible en la acepción más plena del vocablo. Fue tímido ante la vanagloria, valeroso ante la adversidad y entero ante el peligro. Tampoco tuvo nada de inocente, cualidad pasiva, buena si acaso para los santicos de los milagros, pero no para Rafael Fraile, que sufrió y arrojó las tormentas de la vida. Era en fin, un hombre superior, de los que hacen muy de tarde en tarde y pasan por la vida como de puntillas para no meter ruido. En el Partido Socialista pudo serlo todo, con ciertos defectos indiscutibles, y no quiso ser nada. En la Unión General de Trabajadores se logró, viniendo su resistencia, llevarle a ocupar cargos que él rehusaba no por lo que tenían de atadura y sacrificio, sino por lo que tenían de notoriedad. Con Rafael Fraile pierden el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores a uno de los más preclaros militantes de todos los tiempos. ¡Enorgullecámonos de que hayo sido compañero nuestro Rafael Fraile!

Méjico, abril (por avión). — El compañero Rafael Fraile, poco antes de morir, con una lucidez de espíritu excepcional en un hombre que en tal trance se encontraba, comunicó sus instrucciones a su íntimo amigo y colaborador, corresponsario nuestro igualmente, doctor Joaquín Meda.

Ateniéndose a la última voluntad del finado, modesto hasta el punto de que no quiso que se publicara nada acerca de su muerte, renunciando a nuestro domicilio social. Pero los periódicos «Excelsior» y «Novedades» lograron conocerla y dieron cuenta de ella con unas líneas medidas en sus planes de información diversa. Fue suficiente esto para que en toda la emigración española corriera rápidamente la triste noticia. Y así, al efectuarse el traslado del cadáver del domicilio de nuestro compañero Prieto al Panteón Español, hubo de realizarse con la m a y o r manifestación de duelo conocida en Méjico, asistiendo representantes de todas las organizaciones y entidades de la emigración española y numerosos particulares, tanto españoles como mejicanos. El prestigio y respeto de que gozaba Fraile en la capital mejicana era enorme, no solo como médico eminente, sino como hombre de extraordinarias cualidades morales que había consagrado su vida a practicar el bien. Del cadáver se había hecho cargo la hermana del fallecido, venida de Madrid diez días antes. Tenía ahora Rafael Fraile 53 años de edad. Había hecho sus estudios en Madrid. Antes de la rebelión militar estuvo encargado de cursos en la Facultad de Medicina de aquella capital, y desarrolló una labor muy activa en la Federación nacional de Sindicatos Médicos de la UGT. Durante la guerra de España desempeñó altos cargos en los servicios oficiales de Sanidad. En Méjico, junto con otros colegas, estableció un consultorio médico que adquirió pronto gran renombre. En esta institución, que, entre otros muy legítimos méritos, tiene el de haber atendido con solicitud incomparable a gran número de compatriotas emigrados — y a muchos de ellos, carentes de recursos económicos, con un desinterés absoluto—, Rafael Fraile realizó labor tan abnegada y admirable que sus propios compañeros eran los primeros en ensalzar.

LA INTERNACIONAL SOCIALISTA Ninguna alianza de las democracias con Franco El sábado terminó sus tareas el Consejo de la Internacional Socialista reunido en Londres. Entre otros acuerdos, y a propuesta de nuestro compañero Rodolfo Llopis, adoptó una resolución encaminada a impedir toda alianza de las democracias occidentales con el Gobierno de Franco, por estimar que la noble causa de la Democracia se envilecería si Franco participase en la defensa de la libertad en la lucha contra la tiranía staliniana. Con ella se incluye también una enérgica protesta por las ejecuciones de Barcelona y el terror policiaco que Franco está desarrollando contra los demócratas españoles de todo matiz político y sindical. En nuestro próximo número informaremos más ampliamente.

En previsión Salvamentos sin excepciones Por Indalecio Prieto

HACE algún tiempo, mensajeros telegráficos de Roma divulgaron ciertas precauciones que se meditaban en el Vaticano para si estalla la temida guerra. Según dichos informes, el Papa no se moverá de su sede, sean cualesquiera de las amenazas que amenacen a la Ciudad Eterna, pero saldrán de ésta los cardenales allí residentes, a fin de que el Sacro Colegio funcione en lugar seguro. Los mensajes no fueron desmentidos. La Secretaría de Estado vaticana siempre parca tanto en suministrar noticias como en hacer aclaraciones y formular rectificaciones, calló. Su silencio, ahora más justificado que nunca, dada la índole del asunto, no debe interpretarse como señal afirmativa ni negativa. Cuando a la alta curia eclesiástica le interesa rectificar o aclarar algo se vale de su órgano periodístico «L'Osservatore Romano», que apenas tiene más misión que esa, y «L'Osservatore» también calló. Consiguientemente, dichos informes transparentan un propósito que de momento no ha de confirmarse ni desmentirse.

destruir o quebrantar. Sin embargo, el comunismo staliniano con su flexibilidad contradictoria, desconcertante y descarada —no la llamamos absurda porque hasta ahora viene resultándole provechosa— es capaz de proporcionarnos tremenda sorpresa, inclusive la de proteger al catolicismo contra el protestantismo predominante en Inglaterra y los Estados Unidos, las dos potencias principales dentro del conglomerado enemigo. Stalin puede reconocer en la guardia suiza que, armada de lanzas arcaicas, custodia al Santo Padre, un poderío militar contemplado desde puntos de vista espirituales, y equipararla a divisiones motorizadas. Es cuestión de oportunidad. Advirtamos que el delegado del Kremlin en Italia, Palmiro Togliatti, es el comunista más talentoso y sagaz de Europa y no olvidemos algo que, resaltándolo debidamente, hubimos de recordar nosotros en comentario anterior: merced al grupo parlamentario comunista de Togliatti, la República italiana ratificó el Tratado de Letrán. Sin el voto de los diputados stalinianos, entonces estrechamente unidos a los demócratas cristianos, aquel convenio, establecido a iniciativa de Mussolini el 11 de febrero de 1929, no habría subsistido. El Tratado de Letrán restauró el poder temporal del

La última nota confidencial de Indalecio Prieto respecto al estado de Rafael Fraile, redactada el 31 de marzo a las diez y media de la mañana, es decir, seis horas antes de su fallecimiento, ha llegado a nuestro poder el sábado, 5 de abril, cuando ya estaba escrita y enviada a la imprenta la información necrológica que antecede. La nota de Indalecio Prieto confirma las fundadas presunciones que nosotros hacíamos. Bastará para demostrarlo, con copiar dos párrafos de ella: «Pese al estado de extrema gravedad, su lucidez es completa, hasta el punto de que ha repetido de modo exacto a su ayudante e íntimo amigo doctor Joaquín Meda ciertas instrucciones que le dió antes de la operación quirúrgica, concierne a sus últimas horas, enterramiento, etcétera, encargándole transmitir las a

Comparación de situaciones — MERECE la pena comparar la situación del Vaticano en la guerra 1914-18 y en la de 1939-45 con la que en queda hallarse durante una tercera contienda mundial. En aquellas dos guerras estuvo Italia implicada, no obstante lo cual la Santa Sede estimó innecesaria cualquier movilización, total o parcial, de sus órganos. Con ocasión de la primera guerra se dijo probable el traslado del Pontífice y su corte al Monasterio del Escorial. Limitándose todo a oficinas de sectores católicos españoles, que no tuvieron eco favorable en la mansión pontificia. En la última guerra, el Santo Padre no abandonó su residencia, ni aun cuando ya llovían bombas sobre la capital de Italia, y todos hemos visto retratos de Su Santidad en barrios sinistrados, entre soldados yanquis y paisanos italianos, prodigando palabras de aliento y consuelo. Rodeábanle riesgos personales, aunque ambos bandos hubiesen excluído a la Ciudad del Vaticano, perfectamente localizable desde el aire, de las zonas urbanas que debían ser atacadas, pero la Iglesia

Elecciones en Gran Bretaña Resonante victoria laborista

Londres (SIS). — Las elecciones celebradas para el Consejo municipal del Gran Londres se han significado por una espléndida victoria del Partido Laborista, victoria mayor incluso de la que nadie había esperado los espíritus más optimistas. Para nombrar los 129 ediles de que se compone dicha corporación, los resultados han sido los siguientes: Laboristas, 92 (ganar 27); conservadores, 37 (pierden 26); liberales, ninguno (pierden el único que antes tenían). Los sufragios obtenidos por cada uno de los principales partidos dan las siguientes cifras: Laboristas, 1.654.387 (en 1949, 1.405.543); conservadores, 1.244.528 (en 1949, 1.523.490); liberales, 19.732 (en 1949, 37.266); comunistas, 11.131 (en 1949, 26.716). Los laboristas habían conseguido la mayoría en el municipio de Londres en 1934; pero corrieron riesgo de quedar en minoría en 1949, en cuyas elecciones obtuvieron 64 puestos, los conservadores también 64 y los liberales uno. Poco después, los conservadores registraron la pérdida de un edil, que fue ganado por los laboristas. Así y todo su situación mayoritaria venía siendo precaria. Ahora han logrado los laboristas una victoria magnífica y contundente, obteniendo una cifra verdaderamente record.

Epitafio Conducta y ejemplo por Pascual TOMAS

La muerte ha segado violentamente la vida de nuestro amigo inolvidable Rafael Fraile. La ciencia ha perdido uno de sus paladines más preclaros y nobles. El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores de España, canteras inagotables de valores humanos, han perdido un hombre que supo conjugar en admirable comunión espiritual el ejercicio de la ciencia con el servicio a la verdad, sin mengua de ninguno de los deberes, voluntariamente contraídos, de defender y propagar los principios que informan a nuestras organizaciones de clase. Ni las diferencias doctrinales que pudiesen separarle de otros hombres, ni siquiera aquellas otras que nos apartan de hombres considerados indignos de nuestra amistad, le impidieron a nuestro gran compañero prodigar su ciencia y su caridad entre los dolientes, ofreciendo a todos su consejo de médico y su solidaridad de hombre. El Santo de Asís quisiera purificar por el fuego sus riquezas que le parecían malidas. Rafael Fraile puso la riqueza prodigiosa, legítimamente conquistada, de su ciencia, al servicio de la humanidad dolorida, y el caudal inagotable de su bondad al servicio de los menesterosos. Superior en moral y en solidaridad humana al Santo de Asís que la Iglesia venera, Rafael Fraile demostró además cómo se curan las dolencias morales, superiores siempre a los males físicos. Rafael Fraile, cada día más hombre santo, queda en las tierras hospitalarias de Méjico hasta que liberada la España que tanto amó, puedan ser trasladados a ella sus restos. En el alma de la verdadera España y en la de cada uno de nuestros fieles amigos fieles — como él lo fue nuestro — de Rafael Fraile, su nombre y su conducta serán para nosotros recuerdos y ejemplos eternos.

Ninguna sociedad ha evitado las injusticias. Mientrastantas injusticias pasan por tales, algo se ha salvado. Es deplorable que «La Prensa» haya sido prohibida por el régimen de Perón, pero es mucho más grave que existan tantos países donde no hay siquiera periódicos que prohibir. En 1931 los representantes de Alianza protestaban contra la anexión. En 1949 su voz quedó sofocada. Del otro lado de la Cortina de Hierro se ha franquizado una etapa suplementaria: las víctimas elevan hacia el cielo acciones de gracia. (Raymond Aron, «La Table Ronde», noviembre de 1951.)





